

MADRID..... 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAS..... 9,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO

FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—Año XII.—Núm. 3.963

Miércoles 29 de marzo de 1922

CINCO EDICIONES DIARIAS

Red. y Admón., MARQUES DE CUBAS, 3.—Apartado 466.—Tel. 365

La Conferencia de Génova

El optimismo de Lloyd George

Después de un breve descanso en sus tareas gubernamentales, durante el cual se ha alejado también la tormenta que amenazaba descargar sobre su personalidad política, el «primer» ministro británico prepara, según refiere su Prensa oficial, un gran discurso que ha de pronunciarse el día 3 del próximo abril en la Cámara de los Comunes exponiendo su pensamiento fundamental acerca del objeto y significación de la Conferencia de Génova.

Al decir de los periódicos, el discurso de Lloyd George rebosará de optimismo. Elevará el acto de Génova a la categoría de los acontecimientos trascendentales que marcan época en la historia de la humanidad, y anunciará que la nueva era, que allí se abra, vendrá a ser algo así como la de una efectiva fraternidad universal.

Si hay o no exageración en esta versión anticipada, no lo sabemos; pero lo que no tiene duda es la decisión, el empeño, el entusiasmo, la alacridad de Lloyd George para llevar a cabo la obra que se ha propuesto. Soslayando resistencias, desvaneciendo aprensiones, hordiendo escollos, arrollando obstáculos, el jefe del Gobierno inglés va a Génova y logra que le sigan los representantes oficiales de todos los Gobiernos de Europa.

No es de suponer que la reunión preparada con tan tenaces esfuerzos resulte infructuosa, estéril. Y, sin embargo, la opinión, general en todo el mundo se manifiesta pero confiada. La actitud de los Estados Unidos, francamente negativa, y la de Francia, solapadamente atrabiliaria, fomentan la desconfianza. Mas, por otro lado, la sagacidad y la fertilidad de recursos del gran estadista inglés mantienen viva la sugestión positiva en la eficacia de una labor por él, con tanto cariño, urdida.

La impresión pesimista, que hoy domina en todas partes, se explica también por el hecho evidente de que la talla de los hombres de Estado actuales y de los espíritus mejor preparados es inferior a la magnitud de los problemas presentes. No son los problemas del día, como eran antes, problemas localizados, concretados en lugares y en grupos sociales bien definidos. Son problemas universales, difusos, complejos, en los que se entrecruzan los contrapuestos intereses de las diversas naciones y agrupaciones, enlazadas, quieran o no, por

fuerzas ineluctables. La dirección de un Estado, en nuestra época, exige talentos, capacidades, cualidades incomparablemente superiores a las que en otros tiempos habilitaban para ocupar el Poder. Y en el momento actual, sobre todo, es más necesario que nunca el hombre de Estado genial. No surgió este hombre entre los beligerantes. Por un instante, la humanidad creyó hallarlo en Wilson. La ilusión se desvaneció en seguida. Lloyd George, quizá lo sea... para los ingleses. La larga duración de él al frente del Poder—seis años—, así lo hace creer. Pero el estadista que Europa y el mundo entero deseaban ver aparecer, de entre los vencedores, para imponer una páz justa y durable, y restablecer el equilibrio perdido por la guerra en todos los órdenes de la vida internacional, ese no es Lloyd George, hasta ahora, al menos. ¿Lo será con su nuevo plan preparado para desenvolverlo en Génova?...

En la actual emergencia, es simpático el optimismo de Lloyd George; un optimismo dinámico, accionante, que tiende a la consecución de un fin anhelado por todas las gentes sensatas. Ante un buen propósito, como lo es ese que persigue Lloyd George—apaciguar, reconciliar a los antiguos enemigos, reintegrar las relaciones internacionales a sus cauces normales—, entendemos que es preferible la actitud de adhesión y colaboración a la de obstrucciones, reservas o displicencias.

Los Estados que han sido neutrales poco pueden por sí solos; pero al lado de una gran potencia, la suma de sus fuerzas representa el voto decisivo.

Suiza invita a las demás naciones neutrales a una reunión preliminar para ponerse de acuerdo sobre una actitud común en la Conferencia de Génova.

En España casi no se habla de las tales conferencias ni de los intereses españoles en relación con las cuestiones internacionales pendientes.

Nuestros políticos, escudándose con su famosa tranquilidad: «Con Inglaterra y Francia», no salen de tan cómoda posición de refugio. Y el público no advierte que el gravísimo problema de Marruecos no tendrá otra solución que la que venga elaborada en el campo de operaciones de la diplomacia militante en Europa.

Ramón DE OLASCOAGA

Bilbao, 27-3.

GRAN CAMPAÑA SOCIAL

La ayuda a las parroquias del extrarradio

El señor cura párroco de Carabanchel Bajo nos escribe la siguiente carta, cuya publicación nos parece de oportunidad innegable.

«Señor director de EL DEBATE. Respetado y querido señor mío: Me ha producido tan grata impresión el editorial que publica hoy 24 ese diario, que me permito ocupar su atención unos instantes con estas líneas, para felicitarlo y darle gracias por la inyección de optimismo dada a Ciego parroquial de la periferia con dicho artículo, al anunciar la serie de mejoras que figuran en el programa cuya realización se propone la Gran Campaña Social.

Ya era hora de que llegase hasta nosotros, los curas encargados de felicitaciones extensas y pobres, una promesa sincera de amparo y protección. Acosados por necesidades cuantiosas apremiantes y convencidos de la posibilidad de aborruirlos con resultado halagüeño para la causa de la religión y del orden, nos consumiamos viendo a la sociedad despreocupada de nuestras preocupaciones.

Los auxilios morales y económicos que los elementos aislados, desde las avanzadas del sacrificio, nos favorecieron, han servido para que en ciertos suburbios se dispusiera a las masas de modo que hoy mismo giran ya, en su mayoría, en torno de los ideales sanos; si se intensificase y organizase la cooperación social, abrigaríamos la dulce esperanza de que, no ya esos sectores preparados, sino aun los menos dispuestos, responderían al esfuerzo de un modo más que satisfactorio.

Lo acaecido en Villaverde con las escuelas Aldama, montadas en las Carolinas; lo de la carretera de Extremadura, merced a la filial de Santa Cristina y a la escuela Medrano; lo mismo que lo observado aquí, en el barrio del Terol, con las dos escuelas Sáez; y en nuestro barrio Sur con los dos colegios parroquiales, garantizan un porvenir risueño doquier se siga esa senda, y más si se añaden a ello las obras anunciadas en el ya citado editorial.

Hoy, a Dios gracias, existe en esta diócesis clero preparado, moral y técnicamente, para actuar conforme demandan los tiempos. Todo el problema en este particular dependo de que se le suministraran armas para luchar y medios adecuados a la realidad. Hasta el presente ha combatido aislado, sin otros recursos que su celo y el amparo de la Providencia. Por eso, y porque la vida moderna acumuló en sus stubios muchedumbres informes, es ciertísimo ese estado lamentable que deplora EL DEBATE con acento conmovedor.

Quiera Dios bendecir esas iniciativas de suerte que la sociedad las haga propias. A ver si comenzamos a vivir de realidades y a pisar en firme. Crees usted lo que ni experiencia me permite asegurarle: que estamos aún muy a tiempo de triunfar en la periferia de Madrid. Lo que importa es hacer bien las cosas, organizando la institución «Parroquia» y asisténdola debidamente. Si nos desdramatizásemos, luego será ya tarde, pues sobre la urgencia ya extremada de la empresa, el tiempo agravaría sus dificultades.

Creo, señor director, que puede considerar estas líneas como expresión del sentir unánime del Clero del extrarradio; y reiterándole mi felicitación, queda de usted afectísimo seguro servidor, amigo, y capellán, Hilario Herranz, párroco.

Carabanchel Bajo, 24 marzo.

Breve comentario hemos de poner a esta extensiva carta.

Es exactísimo cuanto dice, y más pudiera decir, respecto a la labor abrumadora que pesa sobre el clero parroquial en general, y particularmente sobre el de las parroquias de las afueras, con desproporción aflictiva entre la tarea y los medios de todo género para realizarla. Por lo mismo, el conseguir y organizar y aplicar nuevos remedios adecuados a esa urgentísima necesidad es una de las finalidades capitales de la Gran Campaña Social.

Destacamos también de la carta la afirmación, porque con ella estamos de pleno acuerdo, de que aún es tiempo de actuar eficazmente en el extrarradio de Madrid, pero que muy luego podrá ser demasiado tarde.

Será para todos los católicos un grave cargo de conciencia dejar desatendida una necesidad que a los ojos de todos se muestra tan evidente y perentoria.

Una fábrica de aceite de ricino

Será la primera que compita con la producción extranjera

ALICANTE, 28.—El 1 de abril comenzará la construcción del edificio destinado para fábrica de aceite de ricino, propiedad de la Empresa Hispanoamericana, el contrato de cuyas obras ha sido adquirido por el Sindicato Católico de Construcciones.

La Empresa construirá una granja experimental para la enseñanza gratuita de campesinos.

Se ha iniciado el cultivo de la resina, obteniéndose halagüeños resultados. Se calcula recolectar, desarrolladas las plantaciones, unas 4.000 toneladas.

La Empresa cuenta en Marruecos con abundantes cultivos, los cuales traerá un velero a Alicante, donde se extraerá el aceite de ricino, artículo industrial principalísimo, lubricador para motores de automóviles.

La fábrica de Alicante será la primera española, que competirá y aventajará la producción americana.

ADMINISTRACIÓN DE EL DEBATE

HORAS DE OFICINA. Mañana..... 9 a 1. Tarde..... 3 a 7.

MONSEÑOR DE ANDREA Por tierra de moros

En el número de ayer de nuestro querido colega A B C el señor Ortega Munita dedica una de las admirables crónicas por título Chispas de yunque, a monseñor De Andrea.

«La conferencia dada ayer tarde en la iglesia de San Jerónimo el Real por monseñor De Andrea, Obispo de Temos, es un acontecimiento que no puede ser tratado en los términos habituales de la crónica. La emoción que produjo en el numerosísimo auditorio que llenaba el templo irradiará esplendorosamente por todas partes; y esa emoción no es la del orador elocuentísimo ni la del artista, bien que el Prelado argentino sea orador consumadísimo, dueño del púlpito y delicado sabidor de las artes literarias. Es, además, un alma serena, una voluntad recia, un luchador inspirado en la verdad evangélica, ajeno a toda intención peliagosa, muy seguro de su obra, al que no le es dable oír sin que el espíritu quede labrado con huellas imborrables.

«Ya conluye con una frase sintética, de soberana y austera belleza, con la que resume una serie de razonamientos, y esa frase se adhiere a la mente. Pero sigue la exposición, y esa es la parte que de la inmensa grandeza del tema examinado, como la hermosura de la vegetación de una isla florida en la corriente augusta y poderosa del Rio Paraná. La magnitud de la empresa desvaneció los prodigios retóricos, aunque éstos sean asombrosos. Literatura diversa de la meridional. Hay que recordar lo que el crítico dijo de Massillon: «Si pretencioso apuntar un pensamiento que os ha impresionado, os arrollará el caudal, que avanza. Lo total de la oración anula los detalles.»

Monseñor De Andrea habla lentamente, y sin embargo, no causa la fatiga de la espera. Va espaciando ideas y deja al oyente espacio para que ninguna de ellas se pierda. Su estilo es perfecto, frío, acomodado a la solemnidad de la doctrina. El interés de la peroración se apodera del auditorio.

Larga fue la conferencia; no decayó un punto la atención de quienes tuvieron la suerte de escucharla. La maestría del orador consiste en que, perscrutando el alma plena calma, es el oyente el que experimenta la emoción. Tanta fue ésta, que en más de un momento estuvieron a punto de salir los aplausos, no obstante estar prohibidos por la tradición y el respeto al santo lugar. Monseñor De Andrea hubo de imponer el debido silencio a los que ya no podían contener el ímpetu de los sentimientos que palpitaban en los corazones. Y para ello le bastaba un gesto: la autoridad del maestro dominaba siempre en el concurso.

«Sentimientos, corazón... he dicho... (Casi habrá inexactitud en tal concepto. Más elevado y puro origen tenían los mormulos de aprobación entusiasta que frecuentemente circulaban en la muchedumbre. Era la razón la que animaba, era el imperio de la verdad demostrada maravillosamente, era la ló-

gica la que aparecía como un destello cogedor.

Y el orador seguía impassible, sin una redundancia, sin un arrebató, sin una vibración del estro lírico. A las veces se observaba en él una elevación de tono, como si la pleamar del pensamiento rebosara sobre las orillas. Presto tornaba a la disciplina inquebrantada del plan y de los designios preestablecidos.

En suma: monseñor De Andrea ha aparecido como orador nuevo, con forma personalísima, distinto de los otros. Y aquí donde los hay tan exquisitos, hemos admirado al argentino, advirtiéndole en el Obispo de Temos la vigorosa solidez de los castellanos, la de aquellos bizarros definidores que desde el púlpito estremecían a los Reyes, sometiendoles a la doctrina del Dios verdadero.

No caben en estas levisimas notas las esencias de lo expuesto ayer tarde. He de limitarme a la consignación de que el magno propagandista ha surgido como gran señor de la idea. Así cumpla mi deber informativo. Luego vendrán los autorizados comentaristas.—J. Ortega Munita.»

«ARMANDO GUERRA» A ALEMANIA

Ayer salió para El Ferrol, con objeto de despedirse de un hijo suyo que sigue estudiando en la Academia Naval, nuestro querido compañero de Redacción don Francisco Martín Llorente, Armando Guerra, que embarcará el día 3 de abril en Vigo con dirección a Alemania.

En dicho país se propone Armando Guerra pasar algunos meses, y desde allí enviará a EL DEBATE artículos y crónicas, cuyo interés y amenidad podrán saborear, como siempre, nuestros lectores.

Nuestro querido compañero fue despedido en la estación por un numeroso grupo de amigos, entre los cuales se hallaba nuestro director. Desémosle feliz viaje y mejor regreso.

LISBOA - RIO JANEIRO

(SERVICIO TELEGRÁFICO) LISBOA, 28. El aviador Sacadura Cabral realizó el «raid» Lisboa-Río Janeiro. Durante el «raid» seguirán al hidroavión tres buques de guerra portugueses: el cañonero «Bengo», que esperará a la altura de Canarias; el aviso «Cinco de Octubre», que se situará entre Canarias y Cabo Verde, uniéndose ambos al crucero «República» para continuar su viaje a Río Janeiro.

Los Reyes de Bélgica en el Vaticano

Un discurso del Papa a la nobleza romana

(De nuestro servicio especial). ROMA, 28.—Los Reyes y el Príncipe heredero de Bélgica han llegado esta mañana, siendo recibidos en la estación por el Rey de Italia, los ministros, los presidentes de ambas Cámaras, el Cuerpo diplomático y otras personalidades. La multitud acogió a los Soberanos con gran entusiasmo, y durante todo el trayecto los Reyes fueron ovacionados.

A las dos de la tarde se dirigieron en la Embajada de Bélgica, cerca del Vaticano, donde estaban el príncipe Massimo, superintendente de Correos del Vaticano, acompañado de los camareros de honor, Ambrosini y Bersani, y de los camareros secretos, condes Barbellini Macchi. De Cavallieri esperaba con tres automóviles pontificios para llevar los Reyes de Bélgica al Vaticano. Los chófers y lacayos de los automóviles llevaban uniforme con las armas y los colores del Pontífice. Durante el trayecto, las tropas italianas rindieron honores.

Los Soberanos fueron recibidos con el ceremonial acostumbrado y conducidos a las habitaciones del Pontífice. Su Santidad conversó afectuosamente y a solas, durante más de veinte minutos, en la biblioteca privada. Después de la conversación fueron introducidos los personajes del séquito.

El Papa ha regalado al Rey y al Príncipe heredero mosaicos de la fábrica del Vaticano y a la Reina un tapiz.

A continuación los Reyes se dirigieron a la Secretaría de Estado, donde el Cardenal Gasparri presentó el Cuerpo diplomático a los Reyes. Desde aquí marcharon a visitar la Basílica Vaticana, siendo recibidos por el Cardenal Merry del Val y el Cabildo de la Basílica que visitaron despacio, y donde oraron breves momentos.

De vuelta a la Embajada de Bélgica, se celebró en la misma una gran recepción, a la que asistieron los Cardenales Gasparri, Vanuttelli, Tacoli, Granito di Belmonte y Vico. A las diez y ocho y treinta los Reyes volvieron al Quirinal.—Daffina.

mano, y le invitó a cooperar con la Santa Sede en la obra de pacificación y santificación de la sociedad.

El deber actual de la nobleza—dijo el Pontífice—es trabajar por la paz entre las naciones.

Después, dirigiéndose a la damas, les recomendó la práctica de la modestia cristiana en las costumbres, pidiéndoles que eviten aquella falsa elegancia que constituye ofensa a la virtud.—Daffina.

MARTINEZ ANIDO EN MADRID

Ayer mismo regresó a Barcelona

Ayer mañana llegó a Madrid el gobernador civil de Barcelona, señor Martínez Anido, a quien esperaba en la estación el director general de Orden público.

No pudo salir a recibirle ningún miembro del Gobierno por encontrarse este celebrando Consejo en Palacio a aquella hora.

El señor Martínez Anido conferenció ayer mañana extensamente con el jefe del Gobierno.

El ministro de la Gobernación dijo esta madrugada que la presencia en Madrid del gobernador de Barcelona obedecía, en primer lugar, al deseo del señor Martínez Anido de cumplir con el Gobierno el deber de cortesía de darle las gracias por haber sido designado para continuar en el cargo, y después para cambiar impresiones con el respecto a asuntos de que ambos están al habla.

No puntualizó qué cuestiones eran éstas, y preguntado si, entre otras, se hubieron de ocupar de la sindicación forzosa, contestó en sentido negativo.

Tampoco añadió nos ocupamos de un cambio de cargos militares en el suelto entrará el señor Martínez Anido.

En el expreso de las seis y veinte de la tarde regresó ayer mismo a Barcelona el señor Martínez Anido.

En la estación de Medinilla fue despedido por el ministro de la Gobernación y el director general de Orden público.

BARCELONA, 28.—Continúan los comentarios alrededor del viaje del señor Martínez Anido.

Esta extraneza como anoche produjo la partida ha causado hoy la noticia de su inmediato regreso, señalándose el hecho de que, a pesar de lo rápido del viaje, se hubiese hecho cargo del mundo de la provincia el presidente de la Audiencia, cosa que sólo ha ocurrido cuando las ausencias han sido por más de tres o cuatro días.

A pesar del regreso, hay quien insiste en la creencia de que el señor Martínez Anido dejará el cargo de gobernador, indicándose ya para sustituirlo al conde de Coe de Portugal.

Después de los cañonazos

Tetuán, marzo, 1922.

Ya saben los que no sabían explicárselo por qué Alhucemas y el Peñón de Vélez sostenían con el campo moro aquellas pacíficas relaciones, que ya se han interrumpido a fuerza de cañonazos de la harca.

Si mala era la situación de antes, obligada como nos veíamos a sufrir aquel falso trato amistoso, peor es la de ahora, dominadas como están nuestras pequeñas plazas por las montañas del litoral rifeno.

Justificada era entonces, en verdad, la patriótica indignación de los que no querían que se mantuviera comercio con los enemigos. Pero era todavía más justificada la prudente política de los comandantes militares de las dos viejas fortalezas, noblemente empeñados en sostener, a costa de tan extrema habilidad, un statu quo que tendía sólo a retrasar las hostilidades inevitables, ganando tiempo hasta que pudiésemos realizar la acción armada que se proyectaba contra los campos de Alhucemas.

«Porque—decíamos en el mes de noviembre en estas mismas columnas de EL DEBATE—, aunque nos anime a todos los españoles el mismo patriótico afán de que el dominio de la nación se manifieste siempre en la plenitud de su poder y su dignidad allí donde hubiese necesidad de ejercerlo, no por eso hemos de volvernos de espaldas a la realidad, y la realidad—suprema razón incontrovertible—nos advierte que la ruptura de relaciones con el campo hubiera traído inmediatamente la avalancha de las hostilidades, el ataque a las plazas, y esta nueva guerra, encendida así en el corazón mismo de las cabales más indómitas del Rif, nos hubiera forzado a plantear la lucha atropelladamente, sin preparación militar suficiente, en condiciones harto desventajosas y difíciles para conseguir el triunfo...»

Nuestra acción estaba fatalmente supeditada a este dilema: o sostener por el tiempo que fuese posible las relaciones pacíficas con las cabillas fronterizas al Peñón de Vélez y Alhucemas, aun sufriendo los graves inconvenientes de una situación tan enojosa, o cesar todo tráfico y romper violentamente con el campo, exponiendo a las dos plazas al fuego certero de la artillería enemiga.

Y no valgan ahora esas tardías lamentaciones, porque los dos peñascos están débilmente fortificados. Aunque se hallasen abundantemente dotados de la más moderna artillería de grueso calibre, no por eso lograrían impedir, ni aun contentar siquiera, el bombardeo de la harca. Porque sus condiciones de defensa no son difíciles por el poco poder de su artillería, sino por la supremacía del valor estratégico de la costa, que domina a nuestras dos plazas con el cerco aplastante de sus formidables montañas. En Alhucemas están los cañones de quince adquiridos recientemente en...

INDICE - RESUMEN

Postal militar (El Príncipe alférez) por «El Preste Juan de las Indias»..... Pág. 3
Cuento del micróscopo (Dalia Pérez) por «Cerro Negro»..... Pág. 3
Del color de mi oral (El derecho al caucán), por Tirso Medina..... Pág. 5
Por la Prensa extranjera..... Pág. 5
Deportes..... Pág. 5
Crónica de sociedad, por «El Abate Faria»..... Pág. 5
MADRID.—Ayer mañana llegó a Madrid el general Martínez Anido. Conferenció al mediodía extensamente con el jefe del Gobierno, y en el expreso de la tarde se restituyó a Barcelona. Salido de Cádiz con dirección a Madrid, donde llegará hoy, el alto comisario, general Berenguer (página 1).—El Gobierno ha nombrado varios alcaldes de real orden.—Se celebró Consejo en Palacio.—Llegó a Madrid el señor Cierva (pág. 3).—En el Congreso comenzó la discusión de la fórmula económica, desarrollándose un violento debate (página 3).
PROVINCIAS.—Los agricultores de Zaragoza han acordado realizar la campaña de extinción de la langosta, que ha invadido aquellos campos.—Se halla en vías de arreglo el conflicto de tipógrafos de Bilbao.—Una goleta italiana a pique en aguas de Ferrol.—El primero de abril se reunirán en el puerto de Vigo 59 buques, pertenecientes a dos escuadras inglesas (pág. 2).
MARRUECOS.—En la madrugada de hoy se reanudarán las operaciones ep Melilla. Durante el día de ayer los moros hicieron 14 disparos de cañón sobre Alhucemas y siete sobre el Peñón de la Gomerita (páginas 1 y 2).
EXTRANJERO.—Los Reyes de Bélgica han llegado a Roma: han sido recibidos por Su Santidad, con quien han conversado un cuarto de hora.—Wirth, en un discurso, ha dicho que las exigencias aliadas eran imposibles de cumplir.—Barthou será jefe de la Delegación francesa en Génova (pág. 1).—Se asegura que Radek negocia con Hugo Stinnes.—Ha llegado a París el ministro de Negocios Extranjeros de Polonia.—En Egipto han sido atacados dos trenes por los sublevados (página 2).
EL TIEMPO (Prógnosticos del Observatorio.)
En toda España vientos moderados y flojos de la región del Oeste y tendencia al buen tiempo.

(Ver la información completa en la sección de noticias, en la quinta plana.)

Hoy llegará Berenguer

El general Barrera a Cádiz

CADIZ, 28.—El alto comisario, que se levantó temprano, estuvo con su hermano y sus ayudantes viendo la «casa que» en la calle del Duque de Tetuán, ha alquilado para que residan su esposa y sus hijas. A la primera la asistirá el catedrático de la Facultad de Medicina, señor Alsina.

Berenguer ha hecho algunas declaraciones.

Ha dicho que continúa el duelo entablado en Alhucemas con los amigos de Abd-el-Krim.

Su hermano, el general, se encuentra restablecido de la herida que recibió en el pecho y se va con Sanjurjo, mandando sus columnas contra los caballos de Beni-Said.

Las operaciones que comenzaron hace quince días, no han podido desarrollarse con la actividad que se pensaba por haberlo impedido los temporales. Tiene la seguridad de que nuestro Ejército caminará de triunfo en triunfo.

Dijo que había generalizado con Barrera en Tetuán. Dicho general permanece todavía en Larache, pero pronto irá a otro destino con motivo de su ascenso.

En cuanto a la sumisión del Raisuni, dijo, que, en efecto, muestra deseo de someterse; pero que hay que recogerlo con desconfianza, pues aquí espera aún la ayuda francesa.

Se negó a hablar del rescate de los prisioneros; y por lo que respecta a la situación sanitaria de Marruecos, dijo que era normal, que las bajas de guerra son escasas y que a lo que más se atiende es a las enfermedades.

El general Berenguer ha visitado al Obispo, al alcalde, al comandante de Marina, los gobernadores civil y militar y estuvo también en el hospital de las damas de la Cruz Roja, invitado por la presidenta, señora de Aramburu.

Elogió la instalación del hospital y los servicios, cuya organización calificó de modelo.

En el expreso marcharon a Madrid el general Berenguer y sus ayudantes.

Acudieron a despedirle los gobernadores civil y militar, el Obispo de la diócesis, Comisiones de jefes y oficiales de todos los Cuerpos de la guarnición, el alcalde, una Comisión de concejales, las damas de la Cruz Roja y otras muchas personalidades, que le tributaron una entusiasta y cariñosa despedida.

CADIZ, 28.—En el vapor «Romeu» llegará mañana a ésta el comandante general de Larache, señor Barrera.

CORDOBA, 29.—En el expreso pasó con dirección a Madrid el general Berenguer.

En la estación lo esperaba un jefe de Estado Mayor, que le hizo entrega de un telegrama bastante extenso, a juzgar por su volumen.

SEVILLA, 28.—Per la estación de San Bernardo pasó para Madrid el alto comisario.

En nombre del infante don Carlos, acudió a saludarle su ayudante, el comandante Aramburu.

Hoy se opera en Melilla

MELILLA, 28 (a las 21.45).—Esta madrugada, a las cinco, marcharán al campo el general Sanjurjo con su cuartel general y los corresponsales de Prensa. Se ignora el objetivo de la operación que se va a efectuar.

Folleton de EL DEBATE

EL CAPITAN X

GASTON LEROUX el creador de Rouletabille y de sus extraordinarias andanzas, el autor de la novela policiaca cumbre «El misterio del cuarto amarillo», ha realizado en

EL CAPITAN X

cuya publicación, traducida por Rafael Rotllan

COMENZAREMOS

EL DIA 1 DE ABRIL

el ideal de la novela folletinesca.

EL CAPITAN X

con esta intrigadora frase: «Aventuras espantosas de M. Herbert de Renich.»

Sirven de hilos conductores una simpática historia de amor idílico y una triste historia de amor imposible, a las aventuras, de avasallador interés y de angustiosa emotividad, que se narran en

EL CAPITAN X

GASTON LEROUX El notable dibujante, señor Pedro-ro, ilustrará la versión española de

EL CAPITAN X







# CRÓNICA DE SOCIEDAD

**Fallecimientos**  
Ha fallecido la condesa de San Martín de Quiroga.  
Pertenece a ilustre familia santanderina.  
La señora doña Isabel Abarca y Fornés, por su juventud, virtudes, caritativos sentimientos y agradable trato fué estimada en vida.

El viudo, nuestro querido amigo el conde de San Martín de Quiroga; hijos, Rafael, José Miguel, Estanislao, María Isabel, Luis, Manuel, Elena, Carmen, Juan Antonio, Jorge y José Andrés; madre, doña Isabel, y hermanos, doña Estanislada, doña María, don Estanislao y doña Rosario, acompañamos en su justa pena.  
—En su casa de Solier murió ayer cristianamente, como vivió, la respetable madre del Obispo auxiliar de Toledo, reverendo padre Mateo Colón.  
La finada fué dama de ejemplares virtudes, que dedicó a la práctica del bien sus largos años de vida. Contaba con generales respetos y cariños, especialmente entre los humildes, que la tuvieron siempre a su lado.

El ilustre Obispo auxiliar de Toledo está escribiendo muchas y espirituales cartas monjas de pesame, al que sumamos el nuestro.  
Encarecemos de nuestros lectores que apliquen abundantes sufragios por el alma de la finada.  
—En Tudela, donde residía, ha fallecido la respetable y virtuosa señora doña Francisca Gracia, madre de nuestro particular amigo don Mariano Martín, al que enviamos nuestro más sentido pesame.  
—El señor don Jesús Flores Valcarlos rindió ayer su tributo a la muerte.  
Contaba cuarenta y siete años de edad. Era presbítero, capellán de la marquesa de Montes Claros, siendo apreciado por sus virtudes, inteligencia y don de gentes.  
Enviamos sentido pesame a la marquesa de Montes Claros, a los hermanos del difunto, doña Justa, don Francisco, don Macario y doña Cilia y a demás deudos.  
En la capilla ardiente se celebrarán misas.

El entierro tendrá lugar a las once, desde el Pósito de San Martín, 11 y 13, al cementerio de San Lorenzo.  
Rogamos a los lectores de EL DEBATE tengan presentes en sus oraciones las almas de los finados.

**Aniversarios**  
Mañana se cumple el primero de la muerte de don José Pellico Labra, de grata memoria, y el trigésimo primero del fallecimiento del ilustre marqués de Chiloeches.  
En varios templos de Madrid y Llanes (Asturias) se celebrarán funerales y sufragios por el alma del primero, y en diferentes iglesias de esta Corte y de Filipinas de los Montaros, misas por el eterno descanso del último.

Reiteramos la expresión de nuestro sentimiento a la viuda del señor Pellico, doña Concepción Vega Romano; hijo, don José, y hermanas políticas doña Dolores y doña Matilde Vega Romano, y a los marqueses de Chiloeches y del Arco y a sus hijos.  
—Hay hace un año de la muerte del malogrado joven don Isidro Gallo y Travedo, a cuya familia renovamos sentido pesame.  
Pesámesmos  
La familia real ha enviado a la condesa de Casa Tagle de Trasserra y a su hijo, don Fernando Márquez de la Plata, su pesame, con motivo de la desgracia de familia que les aflige.  
Enfermo  
El conde de la Torre de Cela está delicado de salud.

**Desamamos el pronto restablecimiento del paciente.**  
**Boñas**  
El día 19 del próximo abril contraerán matrimonio la bella señorita Josefina Sobrino y el distinguido oficial de Ingenieros don Pedro Calderón y Mérida, primogénito de los marqueses de Algara de Gres.  
Los futuros esposos vienen recibiendo con tal motivo muchos y valiosos regalos.  
—Han contraído matrimonio en la iglesia del Buen Suceso la bellísima señorita Lucía Barrutia y el abogado don José Borja.

**Pueron padrinos** el acaudalado propietario don Pedro Abellán, en representación del padre del novio, y doña María Mariscal de Barrutia, madre de la novia.  
Firmaron el acta como testigos el conde de Limpías, el diputado don Cortes don Enrique Arribas, el concejal don José Silva y el compositor don Rafael Calleja.  
Los recién casados, a quienes deseamos eterna felicidad, han salido con dirección al Norte.

**Accidente**  
Ha sufrido un accidente de caza nuestro ministro en El Salvador señor Travedo y Silveira, hijo de los condes de Maluque.  
Desamamos que se restablezca pronto el distinguido diplomático.  
San Francisco de Paula  
El 2 de abril serán los días de las condesas de Almodóvar, Gondomar, Poentinos y Torrubia.  
Señoras viudas de Gupeza, Gutiérrez de Salamanca y Ordóñez.  
Señoritas de Drake de la Corda y Gandullo.  
Marqueses de Alfo, Cañada Honda y Motura.  
Condes de Campomanes, Castillejo, Gavia y Revilla.  
Señores Aguilera y Pérez de Herrasti, Aparicio, Bergamín, Borbón, Cuervo, de Federico, Espinosa de los Monteros, Finquer, Garcerá, González Álvarez, Jimeno, Méndez y Topeta, Recur y Topeta y Nájera.

**San Ulpiano**  
El 3 será el santo del marqués de Valde terrazo.  
Los deseamos felicidades.  
**Viajeros**  
Han salido: para su finca «Mirabel», en Toledo, los duques de Bailén, y para París, los señores de Busch y Labrás, la señora de Bárcenas y la duquesa de Perant.

—En breve irán a la capital de Francia los duques de Montellano y hijos y la condesa de San Martín de Hoyos, después de ser recibidos en audiencia por el Santo Padre Pio XI.  
—Han marchado a Génova el señor Marsongro y a Biarritz los duques de Norfolk y su hija.

**Regresen**  
Han llegado a Madrid, procedentes del Jerez de la Frontera, el conde de Toranzo y sus hijos, las señoritas María y Rosalín Queipo de Llana y Álvarez de las Asturias Bohorques y el vizconde de Valoria, y don Burgos, don José Fernández Cavada.  
—De Madrid ha salido con dirección a Valencia y Barcelona don Carmelo Riva, ilustre director del Colegio Español en Roma.  
Desde la ciudad catalana regresará a la capital de Italia.  
—Ha regresado de su rápido viaje a Madrid el ilustre médico doctor don Emilio Fuentes Arias, y se ha encargado nuevamente de su consulta de enfermedades del estómago e hígado.

## Secretarios judiciales

Han sido nombrados secretarios judiciales: de Nájera, don Luis Miegionille; de Villa, don Eduardo de Aldaco; de Alfo de Tormes, don Abelardo Hernández Piñuela; de Mula, don Remigio Machicó; de Posadas, don Angel Demetrio Martín Alonso; de Puebla de Manzanera, don Manuel Pardo Hermida; de Potes, don Gregorio Fernández Espinosa; de Reinosa, don Eduardo López Cabrido; de Torrelavega de Cameros, don Antonio Bures Planas; de Orera, don Manuel Leira Vallejo; de Arenas de San Pedro, don Enrique Clariana Martín; de Inzantes, don José Sierra Martín; de Marbella, don Antonio Velasco Mier; de Villar del Arzobispo, don Emilio Benassar Sierra; (número 1 del Cuerpo de Aspirantes); de Barriales, don Salvador Sánchez Terán (número 3); de Laredo, don Angel de Vera Velasco (número 4); y de Murias de Paredes, don Joaquín Tolza y Tolza (número 5).  
Se ha dispuesto que en el Juzgado de Primera instancia de Valmaseda sea asignado para el despacho, un solo secretario en vez de los dos que actualmente prestan servicio en el mismo.

## NOTAS MILITARES

**«DIARIO OFICIAL DEL DIA 29»**  
**Matrimonios**—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, al teniente coronel de Infantería don José del Pozo; a los capitanes de dicha Arma, don Francisco Bardoqui, don Eduardo León, don Joaquín Gutiérrez, don José Alfau, don Jesús Quejuteja; el capitán de Artillería don José Hurtado Mendosa.  
**Destinos**—Se nombra pagador de la comisión de compra de potros de la cuarta zona pecuaria, el capitán de Intendencia don Pío Aguirre, y en la subcomisión de la misma clase de la segunda zona pecuaria, al alférez de Intendencia don Alberto Romero.  
**Abono de camisas**—Concedido el abono del tiempo servido en Casablanca, al capitán de Infantería don José Castro Muñoz.  
**Baja**—Causa baja en el Ejército por inutilidad física, el comandante de Infantería don Francisco Montejo Oribe.  
**Situaciones**—Se concede la vuelta al servicio activo al comandante de Artillería don Mario Botó.  
**Clasificación**—Ha sido declarado apto para el segundo al comandante de Artillería don Ediberto Esteban.  
**Licencia**—Le han sido concedidos dos meses de licencia por enfermedad, al capellán segundo don Tirso Alca y un mes de prórroga a la que disfruta el capitán de Infantería don Adolfo Aparicio y teniente don Joaquín Zurruaga.

## LA "GACETA"

**SUMARIO DEL DIA 29**  
Realidad.—Prorrogando por un mes la licencia que por enfermedad disfrutaba don Gerardo Pons Pérez, oficial de segunda clase del Cuerpo auxiliar de Contabilidad en representación del Estado en el Arrendamiento de Tabacos.  
Disposición que el expediente incoado a instancia de don Leonardo Ponce, gerente de la Sociedad anónima «Productos Químicos de Dourson», domiciliada en Bilbao, en solicitud de beneficios de la ley de 2 de enero de 1917, sobre protección a las industrias nuevas y desarrollo de las ya existentes.  
Gobernador.—Disposición que los señores don Manuel Cruz Sala y don Luis Muñoz Pérez, no sean a ocupar los números 25 y 26 en la relación de los admitidos definitivamente para ingreso en el Cuerpo de Seguridad.  
—Que el teniente don Juan Aguado Sánchez sea eliminado de la relación de los que figuran admitidos para ingreso en el Cuerpo de Seguridad.  
—Aprobando el reglamento del Colegio de hijos de funcionarios de los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad.  
—Autorizando a las Juntas de Facultad para establecer o su prudente arbitrio las normas que en el sucesivo regulen la concesión de pensiones a favor de los profesores y alumnos de las respectivas Escuelas, que se asegure el importe total de las pensiones en las Universidades que las hayan concedido, y que mientras no se aliera la concesión en presupuesto de 115.000 pesetas para dichas pensiones, el número de las mismas siga siendo de 23, distribuidas como se indican en el real orden de 3 de agosto de 1921.  
—Disposición que el recurso de don Gregorio Biego Julián, funcionario de la sección administrativa de Primera enseñanza de Teruel, y renunciando su yacimiento de jefe de la sección administrativa de Canarias.  
—Declarando jubilado a don Emilio Salvador López Gómez, profesor de Geometría del Instituto de Sevilla.  
Tráfico, Comercio e Industria.—Recibiendo los congresos a que hace referencia el artículo 31 de la ley de 19 de junio de 1911, reformado por las leyes de 30 de diciembre de 1914 y 4 de enero de 1917, y acordando por reales decretos de 3 de julio de 1917 y 3 de julio de 1929 sobre el régimen de Caza salvaje.

## SUCESOS

**Incendio**—En una buhardilla de la casa número 28 de la calle de Montserrat se produjo ayer por la mañana un incendio, que no llegó a adquirir gran desarrollo por la pronta intervención de los bomberos.  
Atropello.—El atropello que guiaba Rafael Fernández Salgado atropelló en la calle del Duque de Alba a Juan Antonio Pelamarez Nieto, de nueve años, causándole lesiones de pronóstico reservado.

# CONCIERTOS

## Orquesta Sinfónica

Esta tarde, a las seis, en el teatro del Centro se celebrará el cuarto concierto de abono, bajo la dirección del maestro Fernández Arbó. El programa será el siguiente:  
**Primera parte**  
«Sinfonía en do mayor» (primera vez) sobre algunos temas vascos, Vicente Arriaga.  
I. Allegro danco; II. Molto adagio; III. Allegro vivo scherzando; IV. Allegro comodo.

**Segunda parte**  
«Quinta sinfonia en do menor», Beethoven.  
I. Allegro con brío; II. Andante con moto; III. Allegro.  
**Tercera parte**  
Primero. «Coral variado de la «Cantata número 140», Bach.  
Segundo. «Sigfrido» (idilio), Wagner.  
Tercero. «Triana», de la «Suite Iberica», Albéniz-Arbo.

## MINISTERIOS

**FOMENTO**  
**Sindicatos agrícolas**—Se ha dispuesto que son y deben ser tenidos como verdaderos Sindicatos agrícolas el Sindicato La Unión, de Orta (Alicante), y el de Bujunosa (Murcia).  
—Se ha dispuesto que deben ser admitidas las modificaciones que introducen en su reglamento el Sindicato de Banolas (Granada).  
—Idem idem en sus estatutos el idem de Boyas Blancas (Larida).  
**Regencia**—Ha sido nombrado director de la explotación del ferrocarril del Estado de Belanzos a Fernando el ingeniero don Caminos, Capelas y Puentes don Julio Murcia. Cesa en este cargo don José Toga.  
—Se ha dispuesto que el ingeniero primero del Cuerpo de Caminos, Canales y Puertos preste sus servicios en la División Hidráulica del Sur de España.  
—Se destina a la Jefatura de Obras públicas de Teruel al subteniente don Primitivo Sánchez Pequeño.  
**Hidráulica**—Ha sido aprobado el presupuesto de los gastos que ha de ocasionar el estudio y redacción del proyecto de defensa de la Villa de Soria (Larida).  
—Se ha dispuesto que por la División Hidráulica del Sur de España se realice el estudio de las obras necesarias para encauzar el río Guadalquivor y defender la hacienda de Santa Agueda en Málaga.  
—Ha sido aprobado definitivamente el proyecto de encauzamiento del río Huecas para defensa de las fincas «Cerro de Aldares» y «Castillo de Aldares» (Madrid).  
—Se ha otorgado a don Cándido Blanco Varela la concesión que tiene solicitada para derivar agua del río Nalón (Oviedo).  
—Idem idem a don Eustaquio Romero para idem del río Araxos (San Sebastián).  
—Idem idem a don Francisco Masías, un aprovechamiento de agua del río Capriel (Guinea).  
—Han sido aprobados los medios de ordenación por que ha de regirse la comunidad de regantes de la zona de Seguros y los reglamentos para el funcionamiento del Sindicato y Jurado de Seguros, de Morri de Anco (Larida).  
**Puentes**—Se han concedido para terminar las obras por contrato: al contratista del tramo medio sobre el río Aludalpo, y el de la presa antigua, canal de desage y vertedero de aguas del pantano del Aguado.  
—Para posesión de don destino al sobrestante de Obras públicas don Angel Guimera Castillo Valero.

## INSTRUCCION PUBLICA

**Construcción de escuelas**—Visto el expediente incoado por el Ayuntamiento de Puentes Viejas (Soria) solicitando se construya por el Estado una escuela en dicho pueblo, accediéndose a las disposiciones del real decreto de 23 de noviembre de 1920, habiendo informado la oficina técnica de construcción de escuelas que puede ser aceptada el solar que para ello ofrece el Ayuntamiento, se accede a la solicitud, y que en el capítulo 24 artículo primero, concepto tercero del vigente presupuesto, se halle consignado crédito para construir escuelas militares.  
—El expresado Ayuntamiento se comprometerá a cumplir las obligaciones determinadas en el real decreto, y a depositar en el Banco de España el 8 por 100 del coste total de las obras, y consignar anualmente en su presupuesto municipal el 1 por 100 del coste de las mismas.  
—Idem idem para idem para una escuela unitaria de enseñanza mixta, solicitada por el Ayuntamiento de Bellida (Huesca).  
**Plaza de local**—Se obliga a la Junta local del Ayuntamiento de Cayula (Ramora) a que facilite local adecuado para la escuela que el inspector elevará por falta de condiciones higiénicas.  
—Idem idem a las Juntas locales de los Ayuntamientos de El Poderoso y Villanueva de Haro (Cuenca).  
—Idem idem al Ayuntamiento de Valdeavilla (Caceres) a que facilite o la manera local para vivienda o sában, en concepto de alquiler, la cantidad de 100 pesetas anuales por dicho emolumento.  
**Comensales**—Ha cumplimentado la preceptiva en el artículo 87 del vigente estatuto, se anuncia a concurso especial el traslado a plaza de regente de la escuela práctica, anexo a la Normal de Maestros de Logroño.  
**Nombramientos**—Se nombra de real orden director de la escuela nacional graduada de niñas de Cornellá de Llobregat (Barcelona), a don Leones del Olmo Casado.

## GUERRA

**Del «Diario Oficial»**  
Convocatoria para proveer 35 plazas de alumnos de la Escuela Superior de Guerra, que serán distribuidas: 18 a Infantería, tres a Caballería, cuatro a Artillería y dos a Ingenieros. Las inscripciones deberán presentarse antes del 10 de mayo próximo.  
—Quitará efecto el abono de la graduación de oficialidad al personal de estado de reserva.  
—Real orden aprobando el proyecto para la construcción de una escuela en el barrio del Real (Melilla) y de un grupo escolar en Ataque Saco (Melilla).  
—Circular disponiendo que la inversión de los noles de las escuelas en las plazas de servicios no pueden considerarse como plazas de reserva, y que mientras no se dicten resoluciones las autoridades correspondientes en cada caso.

## FIRMA DEL REY

Su majestad el Rey ha firmado los siguientes reales decretos:  
**HACIENDA**—Disponiendo que a partir de la fecha en que se levante la prohibición de importar los trigos, los derechos por dicho importación se regulen por las tarifas primera y segunda.  
—Jubilando, por haber cumplido la edad reglamentaria, a don Aurelio Fuentes Ortiz, jefe de Administración de tercera clase, inspector del muelle de Cádiz, y concediéndole honores de jefe superior de Administración.  
—Nombrando inspector de muelles de la Aduana de Cádiz, a don Fernando Berro.  
—Jubilando, por haber cumplido la edad reglamentaria, a don Eduardo de la Barca Martín, jefe de la Aduana de Valencia, y concediéndole honores de jefe superior de Administración.  
—Nombrando segundo jefe de la Aduana de Valencia a don José de Cominos Calvo, subinspector de Aduanas de la Dirección general.  
—Autorizando al Ayuntamiento de Valencia para la cesación de algunos gravámenes.  
—Autorizando la presentación de los Cortes de proyectos de ley sobre concesión de créditos a diferentes departamentos ministeriales.  
**GUERRA**—Autorizando a la Comisión de estudio del material de artillería de la Dirección general de Ingenieros, para que solicite por gestión directa, material necesario para el estudio de un proyecto de reglamento de Telégrafos y balizón de Radiotelegrafía de campaña.

# NOTICIAS

## BOLETIN METEOROLOGICO

Estado general: La perturbación atmosférica en Norte de Europa camina hacia el Sur, dando lugar a lluvias copiosas en las comarcas del Cantábrico y en Navarra.  
**Extrañero**—Cielo despejado en Tolosa, Niza y Argel. Brumoso en París y Dijon. Nuboso en Hamburgo, Leipzig, Bruselas, Valencia, Huelva, Lugo, Sevilla, Salamanca, Burgos, Almería, Murcia, Alicante, Málaga y Palma. Brumoso en Barcelona, Nájera, Almería, Burgos, Soria, Salamanca, Avila, Segovia, Guencha, Huesca, Córdoba y Granada. Lluvioso en Santander, San Sebastián y Pamplona.  
**Temperatura**—Cielo despejado en Alicante, Sevilla, Toledo, Guadalajara, Cáceres, Gerona, Teruel, Castellón, Valencia, Murcia, Jaca, Huesca, Almería, Málaga y Palma. Brumoso en Barcelona, Nájera, Almería, Burgos, Soria, Salamanca, Avila, Segovia, Guencha, Huesca, Córdoba y Granada. Lluvioso en Santander, San Sebastián y Pamplona.  
**Temperatura**—Cielo despejado en Alicante, Sevilla, Toledo, Guadalajara, Cáceres, Gerona, Teruel, Castellón, Valencia, Murcia, Jaca, Huesca, Almería, Málaga y Palma. Brumoso en Barcelona, Nájera, Almería, Burgos, Soria, Salamanca, Avila, Segovia, Guencha, Huesca, Córdoba y Granada. Lluvioso en Santander, San Sebastián y Pamplona.

## PAN DECOMISADO

Durante la semana última se ha documentado por los encargados del servicio especial de inspección de tabacos 1.358 kilos de pan, con falta de 35 a 160 gramos.  
**ATENE**—Esta tarde, a las seis, don Rufino Gótz dará una conferencia sobre «El Audión y la Telefonía», con proyecciones y experiencias.  
A las siete continuará la discusión de la Memoria de don Antonio Navarro Fernández sobre «Llección y matrimonio», haciendo uso de la palabra los señores Sanchez-Banias, Navarro, Blass, Latorra, Conchosa, Sicilia, González Torres y otros.

## MOSTAZAS TREVIJANO FINO Y SANO ESTIMULANTE

UNA VELADA.—En celebración del primer aniversario de su fundación, la Asociación de dependientes de contador de café y restauración de Madrid ha organizado para esta noche una velada en el teatro del Centro.  
La compañía Albo-Donatí pondrá en escena la comedia en tres actos, original del señor Muñoz Gaca, «La señorita Angeles».

## EL AGUA DE CORCONTE ES PRODIGIOSA EN LAS ENFERMEDADES DE RISON Y VEJIGA.

AL JUZGADO.—Se ha dado cuenta al Juzgado de guardia, por la Dirección general de Seguridad, del mitin celebrado en el Circolo Radical de la calle de Bolsores, en el que hablaron los señores Castro, Sánchez, Trujillo, Hico y Guerra del Bío, por si en los discursos pronunciados encontrarían la autoridad judicial materia punible.  
**INTENDENTES MERCANTILES**—En junta general celebrada en fecha reciente, la Asociación Nacional de Intendentes Mercantiles examinó el real decreto sobre organización del ministerio del Trabajo, Comercio e Industria, acordando quedar a la expectativa y sobre el real decreto de reorganización de los estudios de Comercio decidieron los reunidos hacer constar su disconformidad.  
La junta general ratificó, por unanimidad, en sus cargos a los miembros de la Directiva.

## EL ECLIPSE DE AYER

El fenómeno meteorológico se desarrolló ayer, conforme a los cálculos que el Observatorio Astronómico había hecho públicos. Claro está que, por tratarse de un eclipse parcial, al día ayer careció de verdadera trascendencia, pero durante su desarrollo pudo estudiarse detalladamente de la pérdida de luz que la atmósfera del Sol produce sobre las radiaciones que nos envía.  
El director del Observatorio, señor Vela, y los señores Reig, Aguilera, Cos, Jiménez y Fernández Ascarza, participaron sucesivas experimentaciones. Como estaba calculado, se inició el contacto por el punto Sudeste del disco solar. Alcanzó su fase máxima a las doce horas y doce minutos, y terminó a las quince y treinta y un minutos.  
En la zona de la centralidad, que comenzó en la parte central de América, atravesó el Brasil, Océano Atlántico, el Sahara y Arabia; comenzó el fenómeno a las diez en América, y terminó, a las cuatro, en la Arabia.  
Ha dado la vuelta al mundo en seis horas.  
En el Observatorio se dispuso un aparato para que al público pudiera apreciar el fenómeno.

## EL CONSUMO DE CARNES

El número y peso de reses vacunas, leñeras, cabras y porcinos sacrificados en los Mataderos oficiales de España, para el consumo público, en el año 1928, según datos publicados por la Inspección general de Higiene y Sanidad Pecuaria, fué el siguiente:  
Vacunas, 1.087.893 reses, con 218.424.400 kilos; leñeras, 7.284.874 reses, con 65.923.866 kilos; cabras, 1.604.827 reses, con 19.560.141 kilos; cerdos, 2.525.687 reses, con 352.568.700 kilos. Total, 12.420.490 reses, con un peso de 551.515.007 kilos.  
En cuanto a la cantidad de carne consumida, las cuatro provincias que figuran en primer lugar son: Barcelona, Madrid, Zaragoza y Valencia, y las cuatro últimas, Canarias, Soria, Alava y Almería.  
De los 551.515.007 kilos de carne de los animales sacrificados en los Mataderos oficiales de España, repartidos entre los 21 millones de habitantes de la nación, corresponden a cada uno poco más de 75 gramos diarios.

## VIDA RELIGIOSA

**SANTORAL Y CULTOS**  
DIA 29.—Miguel.—(Ayuno).—Santos Cirilo, diácono y mártir, y Biri, Segundo, Jonas, Pastor, Victoria y cuarenta y dos mártires.  
La misa y color morado.  
Adoración Nocturna.—San Miguel de los Santos. Cuarenta Horas.—En Coradonga.  
Corte de María.—De Montserrat, en Calatrava. de la Cabeza, en San Gilín.  
Parroquia de Nuestra Señora de Covadonga.—(Cruzada Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada; a las seis, santa rosario y procesión de reserva.  
Parroquia de San Luis.—Continúa la novena al Santísimo Cristo de la Fe; a las diez, misa solemne, con Su Divina Majestad manifestado, predicando el señor Moreno; a las seis y media, exposición de Su Divina Majestad, oratorio solemnizado por el señor Alcántara, reserva y misera.  
**MIECOLES DE CUARESMA**  
Parroquia del Buen Suceso.—Al toque de oraciones, viciarios.  
Parroquia de San José.—Después de la misa de doce, viciarios.  
Parroquia de San Marcos.—Rosario, viciarios y explicación doctrinal para niños.  
Parroquia de San Lorenzo.—Al anochecer, rosario y viciarios.  
Calatrava.—A las doce, misa y viciarios.  
Corazón de María.—Después de la bendición, ejercicio del viciarios.  
Cristo de San Gilín.—Al toque de oraciones, ejercicios, predicando don Antonio Terroba.  
San Antonio de los Alemanes.—Al anochecer, rosario y viciarios.  
San Pascual.—Después de rezar, ejercicio del viciarios.

## JUEVES EUCARISTICOS

Parroquias.—San Lorenzo: A las ocho.—San Sebastián: A las siete, ocho y nueve.—Santa Bárbara: A las ocho y ocho y media.—Santiago: A las ocho.—San Jerónimo: A las ocho y media.—Furto de San Ramón de María: A las siete y ocho y media.—Santísima de María: A las ocho y media.—Los Dolores: A las ocho y media.  
Higüelas.—Buena Dicha: A las ocho y media, con exposición.—Calatrava: A las ocho y media.—Carpuchinas y Carboneras: A las ocho y media.—Exposición.—Comendadoras de Santiago: A las ocho.—Hospital de San Francisco de Paula (Cuzco Camino): A las ocho.—Hospital del Carmen: A las ocho.—Jesús: A las seis, siete y media y ocho.—Pontificia: A las seis y ocho.—Perpetuo Socorro: A las seis y ocho.—San Manuel y San Benito: A las siete.—San Pedro: A las ocho.

## A nuestros lectores

TOPA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE EL DEBATE.—ARABADO 468

## El oratorio de San Juan Bautista

El oratorio festivo inaugurado en diciembre último en los Cuatro Caminos está siendo frecuentado por más de 500 niños de aquella populosa barriada, no solo en los actos de la misa y catecismo, sino en las diferentes diversiones que organizan los padres.  
Han comenzado a edificarse las futuras escuelas, que llevarán, como el oratorio, el nombre de San Juan Bautista, en memoria de la marquesa de San Juan, donante de los terrenos, y del venerable fundador de la Congregación salasiana, don Juan Bosco.

## BANCO DE ESPAÑA

**EMPRESTITO DE MARRUECOS**  
6 POR 100, 1910.  
Conforme a las instrucciones recibidas del Banco de Estado de Marruecos, este de España pone en conocimiento del público que el pago de los intereses y amortización de las obligaciones del empréstito al Gobierno imperial de Marruecos, 5 por 100, 1910, queda establecido, provisionalmente y hasta nuevo aviso, con arreglo a las siguientes bases:  
Primera. Los cupones que vencerán en 1 de abril próximo, así como los ya vencidos de octubre de 1920 y de abril y octubre de 1921 y los títulos amortizados en los sorteos de 1 de agosto de 1920, 1 de febrero de 1921, 1 de agosto de 1921 y 1 de febrero próximo pasado, de cualquier numeración y procedencia que sean unos y otros, se satisfarán en pesetas descontándose del importe de los cupones el 5,50 por 100 por impuesto de utilidades. Respecto de los títulos amortizados, también se descontará el 5,50 por 100, pero sobre la prima de amortización, o sea sobre la diferencia entre el cambio de la última cotización oficial del día anterior al del sorteo y el valor nominal de las obligaciones, lo que da para los amortizados en los mencionados sorteos un importe neto a recomprar por obligación, como sigue:  
Sorteo número 19 de 1 de agosto de 1920, neto pesetas 480.000.000; sorteo número 20 de 1 de febrero de 1921, 400.787.500; sorteo número 21 de 1 de agosto de 1921, 491.887.700; sorteo número 22 de 1 de febrero de 1922, 491.818.750.  
Segunda. El pago de los cupones de vencimiento anteriores, así como el de los títulos amortizados en otros sorteos, se acordará a las instrucciones que se dictaron para sus respectivos vencimientos.  
Tercera. La presentación de cupones y títulos se verificará en factura duplicada; y Cuarta. Estas condiciones podrán ser modificadas en lo sucesivo conforme a nuevas instrucciones que se reciban, puesto que el Banco de España solo es, en el servicio de que se trata, un agente ejecutor.  
Las personas que tengan obligaciones de este empréstito en depósito en las Cajas del Banco, no tienen necesidad de pedir por sí, en cada vencimiento, el cobro de sus cupones, puesto que las disposiciones acordadas permiten continuar en la normalidad y que el Banco proceda en tiempo oportuno a la corta general de todos los cupones, poniendo a la disposición de los depositantes, después de la fecha del vencimiento, un libramiento para hacer efectivo su importe, siempre que no den aviso en contrario.  
Madrid, 28 de marzo de 1922.—El secretario general, O. Blanco-Rocío.

## BIBLIOGRAFIA

**Oficio de la SEMANA SANTA y de la PASCUA DE RESURRECCION**  
Nueva y completa edición en LATIN y CASTELLANO. Contiene las últimas modificaciones, según el nuevo Bulario, y ha sido además enriquecida con las devociones y prácticas religiosas más usuales.  
Un tomo en octavo menor, encuadernado en tela flexible, 5,00 pesetas.  
De venta en todas las librerías y en la Editorial SATURNINO CALLEJA, S. A. Apartado 447.—MADRID.

## Chalet en Vitoria

Se vende o alquila, situado en el sitio más céntrico, con muebles, cuarto de baño, calefacción, huerta, jardín y albergo, rodeado todo inmejorables condiciones. Ingresar: Promotor Sanmaría, Cerros Altos, 11. Teléfono 142, Vitoria.

## FABRICA DE CORBATAS

18, Mariana Pineda, 18 (antes Capalleros). Gárgano de punto. Casa fundada en 1870.

## VINO ONA

DE LA SALUD FUERZA Y VIGOR

## CORREOS

Academia especial preparatoria para el ingreso. Preparación por los señores del Cuerpo: Neyra, Pablos de Lucas y Barba. Magnífico internado. Pídanse reglamentos. Puntos, 3, primero.

## 5.ª FERIA MUESTRARIO VALENCIA (España)

MERCADO INTERNACIONAL del 10 al 31 de mayo de 1922  
Institución declarada oficial por real orden de 20 de mayo de 1921, bajo el patronato del Estado español y la presidencia honoraria de S. M. el Rey don Alfonso XIII  
El plazo de Inscripción termina el 31 de marzo  
SECRETARIA GENERAL: Apartado de Correos 132.—Dirección telegráfica: FERIA-RIO.—Clave telegráfica: A. B. C.-5.ª edición.—Teléfono 1.408.

## NOVEDAD ALEMANA

Perchas de bolsillo realmente prácticas  
Indispensables para el teatro, viajeros, turistas, etcétera. Basta una ligera presión para clavarlas en cualquier parte. Resisten varios kilos de peso (ganchos, sombreros, morral, maleta, etcétera). Plegada, pueden llevarse en el bolsillo del chaleco (cinco centímetros). Pasa cinco gramos. Es de metal blanco niquelado.  
PRECIO, 50 CENTIMOS DE PESETA  
Para envíos por correo, agregar 0,25  
L. ARIN PALACIOS, FRECIADOS, NUMERO 23.—MADRID

AUXILIARES DE HACIENDA (360 plazas)

Nueva turnos de preparación en la Academia y por correspondencia, bajo la dirección del Sr. Emilio Tortosa, jefe de negociado en la subsecretaría del Ministerio de Hacienda...

La tuberculosis de los miembros y tumores blancos no son ya incurables. Sin ensayamiento se curan, por antiguos que sean, con EL UNGÜENTO BELGA

Venta en farmacias y droguerías. Pedidos pueden hacerse a Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9. Gayoso Arenal, 2. E. Durán (S. en C.), Maristas Pineda, 10. Francisco Casas, Travesía del Arrenal, 1. y Suroccos de Steinfeldt, Prado, 19, todos de Madrid.

Muebles de lujo de estilo

PRECIOS SIN COMPETENCIA. Única casa especial en trabajos de laca. R. BURER Y C. Exposición: Corde de Aranda, 4, Madrid. Talleres: Ardemans, 51 (Guindalera).

ESPECIALIDAD EN CAMAS DORADAS FABRICACION PROPIA CALIDADES EXTRA. 1.ª DE 1.ª a precios ínfimos. Casa Caballeros GRANDES 9 y 9 D. ENTRE: ALMAGRO, ZURBANO Y SANTA ENGRACIA

XXI ANIVERSARIO DEL MUY ILUSTRE SEÑOR DON LUIS CEFERINO DE PORRAS Y FERNÁNDEZ ZORRILLA MARQUES DE CHILOECHES. Quo falleció en Madrid el día 30 de marzo de 1901. R. I. P. Sus hijos, los excelentísimos señores marqueses de Chiloeches y del Arco, y nietos, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor.

"Comparese el trabajo" "El Trabajo de la Máquina de Escribir Royal es Verdaderamente Elegante" La correspondencia y documentos escritos en la renombrada máquina de escribir "ROYAL" son Modelos de Elegancia y Perfección. Esta gran máquina de escribir tiene un mayor número de patentes exclusivas que cualquier otra. Por esto el trabajo de la "ROYAL" es tan limpio; por esto cada palabra es perfectamente impresa, y cada tipo es correctamente separado. Los mecanógrafos están completamente encantados con su toque delicado y fácil manejo. El excelente material y el cuidadoso trabajo, contribuyen al éxito mundial de la máquina de escribir "ROYAL." TRUST MECANOGRAFICO Montera, 29, entresuelcos.—MADRID. TELEFONO 2.777 M.

SOBRES BLANCOS Para cartas 10 pesetas millar EL ARCA DE NOE CORREDERA BAJA, 39 DUPLICADO AFARTADO 4.001

LAXANTE BESCANSO TRATAMIENTO ORIGINAL DEL ESTREÑIMIENTO

ENEMIGO. Todo el atractivo de una cara bonita desaparece cuando el resfriado sofoca e hincha el rostro y enrojece la nariz. Por esto las mujeres son propagandistas tan convencidas de los Pellets Mackenzy porque saben que los Pellets curan el resfriado en 24 horas y les facilita cumplir sus compromisos de sociedad a pesar del resfriado.

TEMIBLE MUEBLES ANTISTICOS EN LOS ESTILOS CLASICOS ECONOMICOS M. CEREZO CONSTRUCTOR: GOYA, 21, ESQUINA A LAGASCA. TALLERES: AYALA, 43.

Academia Hermanos Maristas S. F. GOYA Carreras militares. Internos. Profesores acreditados.

Deutsche Zukunft (Porvenir Alemán) Precios de suscripción para España, 15 ptas. Se imprime en caracteres latinos. Se publica en Colonia, sobre el Rhin, MARZELLENSTRASSE, 37-43.

Continental Antes de comprar máquina de escribir, pidan la CONTINENTAL a prueba para convencerse que reúne más ventajas que cualquier otra máquina, a los concesionarios exclusivos para España, Portugal y Marruecos. Orbis S. A. Madrid: Hortaleza, 17. T.º 44-58 M. Barcelona: Balmes, 12. T.º A. 405. Valencia: Mar, 8. Bilbao: Ledesma, 18. Palma de Mallorca: Quint, 7. Talleres de reparaciones y venta de accesorios para toda clase de máquinas de escribir. MUEBLES PRACTICOS PARA OFICINAS. Pidan catálogos y presupuestos para instalaciones.

IMAGENES EL MEJOR BURTIDO PRECIOS MODERADOS ORFEBRERIA RELIGIOSA Medallas, medallones, cruces, pilas y placas artísticas para regalos. Recordatorios, estatuas y postales religiosas. METALURGICA BARQUILLO, 30 MADRILEÑA

JUGUETES Siempre novedades.—Los mejores y más económicos. PUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA

Bajó el vino Tinto corriente, 8 pesetas. Vaidespañas, 10. Tinto y blanco, sbejo, 10 pesetas arroba, a domicilio; en el almacén, media peseta menos. San Mateo, 8. Teléfono 3.800

CASA RAYO La primera en anillos de todas clases de oro y plata y económicos. CABALLERO DE GRACIA, 7 y 9. Teléfono 21-06 M.

RETRATO DE SU SANTIDAD PIO XI VERDADERA OBRA DE ARTE En acuarela, 16 tintas, de 56 x 76 centímetros... 8 pesetas. Doble tono, de 56 x 76 centímetros... 4. Tarjetas postales, el bromuro mate, 2,50 doc.; 20 ptas. ciento. Los pedidos al editor, A. BIOSCA, Robojas, 3, Madrid.

NERVIOSOS Los que no pueden conciliar el sueño. Los que sufren accidentes periódicos. Los que sienten temblores, marcos, etc. Se les cura el acortado Neuronal Turán, y se maravillarán de sus resultados. De venta: Casa Gayoso, Arrenal, 2, Madrid.

AGUA de BORINES cataplasma, ribones o inyecciones (intraintestinales (tífoides)). Beben de las de mesa por lo digestiva, higiénica y agradable.

Imágenes y altares No dejar de consultar esta casa. Para adquirirlos recomendamos los talleres y acreditados talleres de MADRID PUENTE DEL MAÍ, 1. VALENCIA José Tena

Ucendo Cruz, 14 APARATOS ELECTRICOS. VENTILADOR CRISTAL. MESA JUEGOS CAJE. OBJETOS REGALO. BOMBILLAS METALICAS, 1,25; NITRA, 25 Y 50 BUJIAS, 2,50.

GRANDES REBAJAS EN MUEBLES REALIZA LA CASA CARRERO, FOR DEJAR UNO DE SUS LOCALES QUE TRASPASA BARQUILLO, 13 Y 15.—MADRID

EVITANSE TRATANSE - CUIDANSE TODAS LAS ENFERMEDADES DE LAS Vias Respiratorias con el empleo de las Pastillas VALDA ANTISEPTICAS Pero no se responde del éxito sino empleando LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA EXIJANSE PUES EN TODAS LAS FARMACIAS EN CAJAS con el nombre VALDA en la tapa y nunca de otra manera.

Luz y Calefacción "AMOR" por bombina POTENTE, CLARA, FINA, ECONOMICA Lámparas comedor, pared y portátiles. Cocinas, estufas, palmatorias. Se remite catálogo certificado contra envío de 0,45 ptas. en sellos. SE SOLICITAN REVENDEDORES J. BALLARA ANDREU, 5, en C. APARTADO 458, D.—BARCELONA

EL SEÑOR Don Jesús Flores Valcarce PRESBITERO Capellán de la excelentísima señora marquesa de Montes Claros Ha fallecido el día 28 de marzo de 1922 A LOS CUARENTA Y SIETE AÑOS DE EDAD Hablando recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. La excelentísima señora marquesa de Montes Claros; sus hermanos, doña Justa, don Francisco, don Macario y doña Celinia; hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy miércoles 29, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Postigo de San Martín, 11 y 13, al cementerio de la sacramental de San Lorenzo, en la que recibirán especial favor. El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche. Durante la mañana se celebrarán misas en la capilla ardiente. El jueves, 30, a las once, se celebrará el funeral en la parroquia de San Ginés.

POMPAS FUNEBRES.—AVENIDA DEL CONDE DE PERALVER, 15. PRIMERA CASA EN ESPAÑA EN CUBIERTOS BATERIA DE COCINA Lámparas eléctricas marca PULI (fabricación española). Artículos especiales para Comunidades, etc. ORCASITAS.—ESPARTERO, 10.

AVISO Arcas de caudales Precios sin competencia, en igualdad de peso y tamaño. Pedid catálogo a Matths. Gruber. Apartado 155. Bilbao.

Tostadores y demás aparatos para la industria del café, cacao, etc. Pedid catálogo a Matths. Gruber. Apartado 155. Bilbao.

EL DEBATE HORAS DE OFICINA: Mañana..... De 9 a 1 Tardes..... De 3 a 7

PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR Don José Pellico Labra Falleció en Madrid el 30 de marzo de 1921 Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su esposa, doña Concepción Vega Romano; su hijo, don José; hermanas políticas, doña María de los Dolores y doña Matilde Vega Romano; sobrinos, sobrinas políticas y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios. Todas las misas que se celebren el día 30 en la iglesia de las Calatravas; el rosario durante todo el mes de abril, a las doce, y la misa de todos los días 30 de cada mes, a las once y media, en la citada iglesia; el 6 de abril todas las misas en la iglesia parroquial de San José, de esta Corte; en Llanes (Asturias) el solemne funeral en la iglesia parroquial que se celebrará el día 28 del corriente, todas las misas en la capilla de los Padres Agustinos el día 30 y en el panteón de familia el citado día 30, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias Los que tengan ASMA o sofocación uren los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azules del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

VINOS Y COÑAC Casa fundada en el año 1730 PEDRO DOMECO PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharandó, vitigno el más renombrado de la región. Dirección: FED DO DOMECO Y CIA, Jorns de la Frontera

AGENTES DE NEGOCIOS FRANCISCO Martín Sanz, agente matriculado. Benito Gutiérrez, 7 provisional, duplicado, entresuelo izquierda, Madrid. ALMONEDAS ALMONEDA. Comedores, alcazar, silleros, armarios, etc. 180 pesetas; roperos, 110; cómodas, 70; camas con somier, 37,50; cámaras, 60; matrimonio, 65; colchones, 17,50; camereros, 25; matrimonio, 35; comedores, 22,50; mesas comedor, 22,50; mesas despacho, 22,50; sillones, 6,50; mesillas, 18,50; ocasión: camas doradas, máquinas Singer, modas; cajas cosedales, comedores, 8,000, en 3,500; espejos, lavabos completos, 30; sillas, varios, 40; saldo mantas lana, 12,50; paraguas, 6,50; tela blanca, 1,50 metro; bucaux, librerías, bicéulas, alhajas, ropas, muchos objetos. Almacenes: Estrella, 10, Luna, 23. Matesanz. ALMONEDA. Por quedar vida, liquido todos los muebles. Goya, 29. ALQUILERES ALQUILO precioso cuarto, amueblado, todo confort; grandes ventajas. Informar: Saldo de la Gran Vía, Caballero de Gracia, 50. COMPRA SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid. OFRECESE cocinera, sin lavar. Jardines, 10, principal, escalera inferior. VENTAS JARDIN Florida, de Luis Rodríguez, la mejor tienda surtida en plantas y flores naturales. Visto usted la universal: San Bernardo, 78. Teléfono 156, Jordan. VENDO a mitad de precio cuevas, albas, roquetes, amitos, jarro y palangana, bicéulo de plata y sacras; todo muy bueno. Apartado 888. VARIOS JASOMBROSO invento! Jabón lavado ropas, exagerada mente lo ganancioso; resulta en todo muy barato. Corresponsal, precios honorarios, cuevas fabricadas. Consultas, sellos, Ferrer; Desamparados, Alicante. BOLSO DEL TRABAJO SOMBRERERA económica, se ofrece a domicilio. Belén, 10, cuarto, derecho. OFRECESE buena modista a domicilio. Olivares, 46, principal. NOVIATA a domicilio; sabonera. Kóler, 48, portera.